
對於行政長官李家超昨日宣
布十招應對皇后山邨、山麗苑食
水事件，追溯源頭，提高處理速

度，多名立法會議員表示點贊，認為有助消除居
民疑慮。有立法會議員認為，水務署應汲取經
驗，在處理公共事故時，除了提供技術報告，還
需站在市民的角度思考。

議員建議水務署加快更換各區可能存有殘留
瀝青的老舊水管，從根本上解決問題；署方應善
用智慧監測技術，確保食水供應的穩定性。

大公報記者 劉碩源（文） 黃洋港（圖）
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議員促加快全港更新水管 引入智慧水務
政府提速溯源 助皇后山居民消除疑慮
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新聞追蹤

水質安全 市民加裝濾水器添保障
水務署昨日在網上公布，過

去一周（5月30日至6月5日）在
皇后山邨和山麗苑共13座大廈抽

取食水樣本的快速毒性測試結果，顯示全部
樣本無毒及無致癌物質，外觀清澈。大公報
記者昨日於皇后山邨現場直擊，不少居民肯
定政府的補救措施，但因仍有沉積物存在，
故選擇較多依靠過濾器、臨時水箱，或自購
樽裝水飲用。

樂見政府有及時補救措施
記者昨日下午來到皇后山邨觀察，見到
有市民手抱兩大桶礦泉水走入屋邨；在
進入屋邨的皇后山商場位置，有售賣日
用品的店舖在門口擺出即熱飲水機、濾

芯等產品，價格在八百多元至一千元左右，
不時有市民被吸引上前詢問。

日前，政府在皇后山邨安排放置水箱，
作臨時供水之用，記者昨日在水箱附近觀
察，有市民到來取用食水。

居民謝小姐說，家中有部分水管一直安
裝濾水器，但從未安裝濾水器的水管流出的
食水，若用白色碗盛水，就可發現較明顯的

黑色沉積物。她稱，近期因工作繁忙，無暇
購買礦泉水或蒸餾水替代，會照常用過濾後
的水飲用和煮食。

「說黑色沉積物是瀝青和樹脂，當然擔
心對身體有影響，因為畢竟是平時生活用水
的主要來源，不過政府有檢測報告顯示沒有
毒性為陰性的話，會令我們放心些。」謝小姐
希望，政府此次能從根本解決問題，除了清洗
水缸及喉管，最好能定期檢查，甚至可以考
慮徹底更換喉管，令廣大市民更加安心。

市民莫先生向大公報記者說，此次發生
水質事件，令附近居民都很擔心，但樂見政
府能有及時的補救措施，包括在屋邨內臨時
設置水箱，及時提交檢測報告等，都對居民
十分有幫助。 大公報記者 王亞毛

◀莫先生表示，樂見
政府能有及時的補救
措施，如在屋邨內臨
時設置水箱，都對居
民十分有幫助。

現場
直擊

專家倡利用科技監察喉管
皇后山邨和山麗苑早在

2022年就可能出現沉積物問
題，專家表示問題事隔數年才再

次發現，相信和屋邨初期人口少，水流較慢
而未能沖進水喉有關，建議未來在屋邨、屋
苑入伙前，加強沖洗工作。管道專家認為，
現時政府加強沖洗管道和安裝濾網的做法有
效，長遠應加強復修管道。

街外水管和屋苑交接處裝濾網
食水安全諮詢委員會主席陳漢輝昨日表示，

皇后山一帶水管設計時配合該區高密度發展而較

粗，而水管亦有斜度。但皇后山邨入伙初期人口
較少，食水管道的水流較慢，沉積物容易留在水
管低位，隨着皇后山一帶居民陸續入伙，食水流
速增加，沉積物更易沖上管道，進入居民的食水
喉。對此，他建議，政府在日後屋邨入伙前應做
好喉管沖洗工作，亦應使用小型機械人進入水管
檢查水管內有否沉積物，並在街外水管和屋苑交
接處裝上濾網，避免事件發生。

國際管綫專業學會執行會長黃敬向大公
報記者表示，瀝青本身具有黏力，有機會黏
附在管壁上，而黏力隨時間會降低，便有可
能發生脫落，再經大廈水泵被打碎，對於舊

式管道而言屬常見，署方加強沖洗管道和安
裝濾網可有效處理問題。他表示，全港仍有
不少舊式管道未更換，長遠而言應加強這類
管道的復修，減少問題發生幾率。

黃敬表示，據他所知，水務署有計劃為
居民加裝過濾器。他促當局應加快行動，挽
回居民信心。他表示，政府未來應加強檢測
工作，例如再次推出類似2000年的大範圍水
管復修計劃，加強探測和更換舊喉管。他建
議好好運用新科技，用較貴但更有效的水管
攝影監察系統，於供水喉管內探測，務求盡
早發現雜質和滲漏等問題，以進行維修。

防患
未然

◀皇后山邨食水質素成疑，部分居民暫轉到超級市場購買蒸餾水飲
用。

立法會議員劉國勳昨晚向《大公報》表示，特首領
導多個部門召開高層督導會議，處理皇后山邨及山麗苑
食水事件，體現政府跨部門工作成效。政府公布的措施
回應了市民訴求，相信可從速處理事故，消除居民疑
慮。他表示，水務署早年委託顧問估算全港有約700公
里水管有瀝青保護層，他認為皇后山邨非單一事件，期
望盡快更換皇后山外的瀝青水管，並制定時間表更換全
港瀝青水管，加入智慧水務，避免其他地區發生同類事
件，影響市民對食水安全的信心。

冀專業部門貼地表述解畫
立法會議員梁文廣向《大公報》表示，樂見特首帶

領團隊推出措施，處理皇后山邨和山麗苑居民最憂心的
食水問題，相信各部門各司其職，可在短時間內有效跟
進問題，挽回市民對食水安全的信心。

梁文廣表示，水務署過去幾日回應食水事件時，多
從科學角度解釋問題，他理解水務署在整理調查結果
時，力求準確需時，惟稍缺人情味，未能有效安撫居民
憂慮。他認為今次特首帶領團隊推出的十項措施，對居
民而言是簡單易明，亦更易讓市民預見政府工作成效，
專業部門應該借鑒，期望未來按照這種做法，以更貼地
的表述，幫助市民釋除憂慮。

促站在市民角度處理事故
立法會議員陳家珮表示，理解總結檢測報告需要花

上數天時間，但若官員在發現問題後能夠更早進入社
區，親自向居民解釋進度，相信能大大緩解居民的不安和憂
慮。她認為，今次事件反映除了專業層面和技術數據以外，
如何以簡易明快的方式向公眾解說，贏取公眾信任，同樣不
可忽視。她認為水務署應汲取經驗，在處理公共事故時，除
了提供技術報告，還需站在市民的角度思考，以主動又具說
服力的方式回應市民。特區政府應建立更透明和高效的資訊
傳遞機制，確保市民獲得及時、清晰的信息。

陳家珮又表示，皇后山邨事件反映有 「提速提效」 的迫
切性，水務署應考慮加快更換可能存有殘留瀝青的老舊水
管，從根本上解決問題。她亦建議，水務署應善用智慧監測
技術，確保食水供應的穩定性。

▲水務處於皇后山邨內放置臨時食水缸，供居民使用。

房屋署求助電話
皇后山邨屋邨辦事處：2537 0001

山麗苑屋苑辦事處：2713 9530

居民如發現水質有問題，可致電聯絡辦事處，安排職員上
門了解情況及跟進處理

爭相扎根香港施政為民人民至上 切實排解民生憂難
繼AXA安盛上月宣布將公司

註冊地由百慕達遷回香港後，宏
利人壽保險（國際）有限公司昨
日亦宣布11月起正式把公司註冊地
由百慕達遷回香港。兩家國際保
險巨頭用腳投票，證明香港營商
環境越來越好，對外資的吸引力
越來越大。

曾幾何時，不少公司為了避
稅而將公司註冊在百慕達、開曼
群島等地。時移勢易，隨着國際
大環境及稅收政策的變化、對公
司透明度要求的提升，離岸公司
在當地的合規成本越來越高，
「避稅天堂」 效益下跌。香港實

行簡單低稅制，將公司註冊地遷
回香港，有助減少企業合規成
本，提升營運效率，這成為推動
企業落戶香港的重要誘因。

從營銷角度看，一間主要業
務在香港但註冊於海外的公司，
與消費者總是 「隔了一層」 ，不
利長期發展。遷冊回港後，作為
香港企業，消費者視之為 「自己
人」 ，距離感不再，這種親近感
會提升消費者對公司的信任度，
而信任是拓展業務的基礎。

最重要的是，外資企業變身
成為香港註冊的公司後，就可以
在內地大市場特別是粵港澳大灣
區內，抓住內地高質量發展帶來
的機遇，推動企業實現更大的發
展。正如當年內地剛剛改革開放
時，可口可樂公司曾憧憬每一位
中國人喝一瓶可樂，公司就會發
達。14億人口的超大規模市場以及
7000萬人口的大灣區，是任何跨國
企業都不能忽視的市場。隨着內
地對外開放的大門越開越大，香
港 「內聯外通」 優勢日益彰顯，
在香港註冊的企業大展身手的舞
台也會越來越大。

百年變局加速演進，既為香
港帶來嚴峻挑戰，同時也意味着
巨大機遇。主動識變應變求變，
才能轉危為機。特區政府審時度
勢，上月推出公司遷冊制度，立
即引起市場極大關注，當日除了
安盛宣布遷冊，還有會計師行表
示接到十多家企業希望研究遷冊
事宜的諮詢。有理由相信，類似
的遷冊將陸續有來，這將進一步
鞏固香港作為國際金融中心和國
際保險中心的地位。

特區政府高度重視粉嶺皇后山邨食
水安全問題，行政長官李家超昨日召開
高層督導會議，宣布 「四點提示、十項
措施」 ，涵蓋短、中、長期措施，標本
兼治。李家超強調處理食水問題 「既要
安全，又要安心」 ，體現了特區政府高
度負責任的管治態度，為跟進處理定下
基調，鞭策各部門以強烈的責任感積極
有為，確保措施落到實處，體現了良政
善治新風尚。

自上月底皇后山邨食水中發現黑色
沉積物後，當地居民紛紛購買樽裝水替
代，其內心焦慮不言而喻。雖然水務署
等部門反覆強調食水符合安全標準，檢
測結果為 「陰性」 ，但科學解釋是一回
事，市民看到食水中仍有黑色物質後的
感受是另一回事。前日水務署公布檢測
結果，黑色沉積物大部分是瀝青和樹
脂，推測是來自上世紀八十年代鋪設的
上游水管，並表示會加強過濾。但未能
完全消除居民的擔憂，正如有人指出，
這反映有關部門在危機處理及危機公關
方面存在一些不足，需要盡快改善。

悠悠萬事，民生為大。李家超連日
來就處理食水安全問題多次作出指示，
昨日下午李家超召開高層督導會議，對
有關政策局及部門作出 「四點指示」 ：

分別是追溯源頭、成立專家組協助追
溯、即時在皇后山邨及山麗苑各大廈加
裝過濾設備，以及工作提速。這四方面
工作回應了市民關切，為有效解決食水
安全問題提供了方向和路徑。

「十項措施」 涵蓋短、中、長期舉
措。短期措施是通過實質支援，減輕居
民的不便；中期措施涉及積極溯源，進
一步保護水質；長遠而言則是要更換瀝
青塗層的水管。事實上，目前全港九成
以上的水管使用了更先進亦更安全的塗
層，而使用傳統瀝青塗層的不足一成，
需要加快全部更換，以絕後患。

李家超在會議中堅持提高處理事故
的透明度，包括加強驗水並每日公布結
果，設立24小時電話熱線解答市民疑問
及優化處理投訴機制，並委派財政司副
司長黃偉綸督導落實，向行政長官匯
報，確保市民的聲音被聽見、問題被解
決。李家超在會議中還要求相關部門展
現行動力，從速處理事故，徹底消除居
民疑慮。這是對部門的行動感召，更是
對全社會的莊嚴承諾，體現了為民政府
的責任擔當。

為支援受影響居民，民政及青年事
務局召集關愛隊，在接下來兩日聯同房
屋署人員及區議員、地區三會成員探望

曾經求助的住戶，了解他們的最新情
況；民政處會組織地區資源設立街站，
為有需要的居民提供切實支持。香港完
善地區治理架構後，快速反應，急民之
所急，在今次事故上又得到驗證。

李家超強調解決食水問題 「既要安
全，又要安心」 ，這八個字有態度、有
高度、更有溫度，引起社會上強烈共
鳴。事實上，食水安全與否，不僅要看
檢測結果，更要看市民的感受。縱然檢
測結果是安全的、無害的，但在市民看
來，如果食水中仍有黑色沉積物，連起
碼的 「潔淨」 都做不到，安全又從何談
起呢？安全不單是一串冷冰冰的數字，
更應該是大家看得見、摸得着、體會得
到的東西，只有讓市民認可的安全、放
得下心來的安全，才是真正的安全。

政府的宗旨在於為民眾辦實事、解
難題，滿足市民不斷增長的對美好生活
的期盼。習近平主席一再強調 「人民至
上」 ，並向特區政府提出 「四點希
望」 ，其中第二點就是 「切實排解民生
憂難」 。經一事，長一智，特區政府的
公務人員都很努力，但從效果出發，仍
然值得總結經驗教訓，舉一反三，排查
各個領域中的安全隱患，這是香港邁向
由治及興新時代的必要之舉。
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